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Ala Comisión Especial Investigadora 

Casa de Allende: Boric 
contesta que no supo 
“potenciales 
inhabilidades 
constitucionales 
A través de una respuesta escrita, el Presidente además aseguró que 
su rol fue “acotado” y que en cuanto se enteró de las consecuencias 
que podría tener la adquisición, instruyó que se detuviera el proceso. 
Dichos causaron molestia. 

Por Redacción 
cronicaíwudiarioelsurcl 

1 Presidente Gabriel Boric 
Ereponió de manera escri 

taa la Comisión Especial In- 
vestigadora(CED dela Cámarade 
Diputados sobre la fallida com- 
praventa de la casa de Salvador 
Allende, por medio de la cual 
aclaró su participación en una 
operación quelescostóelcargoa 
dos ministras, una de ellas Maya 
Fernández, extitular de Defensa y 
nieta del expresidente;y otrala hi 
ja de este último, Isabel, ahoraex 
senadora de la República. 

Ambas figuran entre las dueñas 
del inmueble de Guardia Vieja en 
Providencia y porsuscargos tenían 
prohibido celebrar contratos con 
el Estado, de acuerdo a los artícu: 
los 37 bisy 60 dela Constitución. 

Altravés de un escrito del 10 de 
junio de 2025, Boric aclara quesu 
participación fue “acotada” y que 
nunca tuvo *conocimientosobre 
potencialesinhabilidadesconsti 
tucionales”. 

Miguel Ángel Aguilera se encuentra con arresto domiciliario. 

Explica que tiene “la convic 
ción, hasta el día de hoy, de que 
las casas de los expresidentes 
Aylwin y Allende deben ser pa 
trimonio público. Esta voluntad 
de rescate de la memoria históri: 
ca y de conservación patrimo- 
nial estuvoen la base de esta ini 
ciativa". 

Además, aclara que su función 
“seredujo a la decisión inicial y a 
la firma del decreto que autoriza 
ba la compra, respecto del cual, 
como essabido, la Contraloría Ge 
neraldela República tomórazón”. 

Agrega que, “apenas se me in 
formó de las consecuencias que 
podría tener la adquisición, ins: 
truí que se examinara a fondo la 
situación y que se detuviera el 
proceso, tal como se informó a la 
Opinión pública el pasado 3 de 
enero del presente año”. 

Respecto a las responsabilida- 
des dela fallida transacción, indi 

có:“Hice valerla responsabilidad 
política de la ministra de Estado 
de cuya cartera dependía la eje. 
cución de esta tarea. Hay un su: 

  

    

mario administrativo en curso 
para establecer otras responsabi 
lidades y, como informóel minis- 
tro Figueroa ante esta Comisión, 
seordenó elaborar un manual de 
adquisición en el Ministerio de 
Bienes Nacionales para perfeccio- 
har este tipo de procedimientos 
enel futuro”, 

Finalmente, Boric manifestó 
que “es parte del compromiso de 
este gobierno contribuir a que las 
instituciones funcionen bien, 
promover la transparencia para 
enfrentar las dificultades y ser 
proactivos en mejorar los proce- 
sos ya existentes, Porello, nuestro 
gobierno ha colaborado activa- 
mente conesta Comisión y con la 
investigación que dirige el Minis- 
terio Público, y ha ejecutado con 
celeridad las medidas que corres 
pondencuando estetipodesitua 
ciones ocurren”. 

“PACTO DE SILENCIO" 
Tras recibir la respuesta, el 

presidente dela comisióninves- 
tigadora por la fallida compra- 

a a y 
Oposición mostró su molestia por las respuestas del Presidente Boric y acusó que existe un "pacto de siencio”. 

venta de la casa de Salvador 
Allende, Andrés Longton (RN), 
declaró que “está absolutamen- 
te alejado de la realidad” y afir 
mó que “lo más probable, es que 
haya un pacto de silencio al in: 
terior del Gobierno para prote- 
ger a ciertas personas”. 

El parlamentario también 
cuestionó el rol dela jefa jurídica 
de la Secretaría General de la Pre- 
sidencia, Francisca Moya: “Si(Mo- 

  

    -_—— 

ya), que es su mano derecha, 
quien revisa los decretos para po- 
nerlos en el escritorio del Presi- 
dente y además,essuíntima ami 
ga y probablemente por eso sigue 
ensucargo, tenfala obligación de 
decirle al Presidente y no le dijo, 
o pasan dos cosas: oella tenía que 
haber abandonado su cargo o si 
nolo abandonóes porque pr 
blemente el Presidente sabía 
Agregó que,“lo dijo la exminis 

  

  

tra Sandoval (de Bienes Naciona: 
les): participaron 17 abogados en 
esta operación. Cada uno de esos 
abogados debería haber abando- 
nado su cargo. Si no cumplen los 
requisitos mínimos de diligencia 
para advertir una situación que 
varios funcionarios advirtieron, 
entonces claramente no estamos 

frentea un error, estamos frente a 

una operación avalada desde el 
más alto nivel”. 

Exalcalde de San Ramón es declarado 
culpable por delitos de corrupción 
La sentencia a Miguel Ángel Aguilera será 
dada a conocer el 4 de julio a las 15:00 horas. 

ElSexto Tribunal OralenloPenal 
de Santiago dictó un veredicto par 
cialmentecondenatorioenel juicio 
¡contra el ex alcalde de San Ramón, 
Miguel Ángel Aguilera, por incre 

Nuevos hallazgos sobre la emisión de estos documentos 

Licencias: Cámara investigará a diputados y 
detectan a médicos con reposo emitiéndolas 
Son más de 30 mil 
las que doctores 
entregaron estando 
ellos con licencia. 

En medio del escándalo por el 
uso de licencias médicasen el ser- 
vicio público, donde unos 25 mil 
funcionarios habrían viajado al 
extranjeroincumpliendo el repo 
so legal, la Cámara de Diputados 
está trabajando en una investiga- 
ción interna. 

Tras una tensa reunión en el co- 
mité ayer, las bancadas acordaron 
abrir una investigación amplia 
quecruzará los datos de licencias 
médicas con los registros de sali 
das del país, 

La revisión incluirá no solo a 
funcionarios de planta, a contrata 
yatrabajadorescontratadosbajoel 
Código del Trabajo, sino que tam- 
bién alcanzaría a parlamentarios. 

COMPIN 
En tanto, ayer el Ministerio de 

Salud, a través de la Comisión de 
Medicina Preventiva e Invalidez 
(Compin), informó los resultados 
desuPlan deFiscalizaciónde Gran: 
des Emisores de Licencias Médicas, 

donde reveló que 1.970 médicos 
emitieron más de 30.000 docu- 
mentos mientras ellos mismos se 
encontraban con reposo. Según el 
Compin, la investigación la reali 
zaron con el uso de inteligencia de 
datosyrevelónuevos hallazgosen 
las prácticas de emisión. 
Destacaron que “el número de 

profesionales clasificados como 
“grandes emisores" (con más de 
1.600 licencias emitidas en un 
año) disminuyó de 659 en 2022 
a 309 en 2024. Como resultado, 

  

el gasto en licencias médicas de 
Fonasa asociado a estos emiso- 
resse redujo del 20% al 9,1% del 
gasto total”. 

En tanto, sobre la emisión 
mientras el médico estaba en re- 
poso, se identificó a “1.470 pres- 
tadoresqueemitieronun total de 
30.870 licencias médicas mien- 
trasellos mismosse encontraban 
conunreposo médico vigente, in- 
cumpliendosu propiaindicación 
desalud”, 

Elanálisisdetectó“patrones de 

mento patrimonial relevante e in- 
justificado y lavado deactivos,deli 
tosquese dieron por acreditados. 
Además, la entidad acogió la 

prescripción solicitada por la de 

La Comisión 
de Medicina 
Preventiva e 
Invalidez 
asegura que 
fiscaliza con 
foco 
estratégico. 

emisión cruzada entre 121 pares 
de profesionales y redes deasocia 
ciónsospechosaque involucrana 
otros 278 prestadores”. 

Apartirdeestainvestigación,se 
logró caracterizar a los prestado 
res involucrados en la emisión de 
licencias durante su propio repo 
soentres grupos. ElGrupo 1inclu- 
yea 400 prestadores queson"pro- 
fesionales que emitieron entre 10 
y 1.483 licencias mientras estaban 
Conteposo. Las medidas incluyen 
el rechazo de sus propios reposos, 
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fensa respecto al delito de cohe- 
cho pasivo reiterado. 

La Fiscalía solicitó 1o años pa- 
ra la que fue una de las figuras 
más relevantes del Partido Socia- 
lista, por los hechos ocurridosen- 
tre diciembre de 2012 y diciem- 
bre de 2017, periodo quesegún la 
información bancaria del ex al: 

la denuncia asus empleadores, la 
solicitud dereintegro de fondos, la 
denuncia ante la Superintenden- 
cia de Seguridad Social (Suseso) y 
el Ministerio Público, y una fisca- 
lización para verificar el funda- 
mento delas licencias emitidas”. 

En Grupo2 hay untotal de 595 
prestadores queemitieron entré 2 
y g licencias en la misma condi- 
ción, a quienesse lesaplicarán las 
mismas medidasya mencionadas. 

OTRAS LÍNEAS DE TRABAJO 
Por último, 475 prestadores hay 

enel Grupo 3 que “emitieron solo 
una licencia, lo que podría corres- 
pondera una continuidad detrata 
miento y requiere investigación. 
En estos casos, se procederá al re 
chazo desu reposos, la denuncia 
aempleadores, la solicitud de rein- 
tegro y una fiscalización de Com 
pin para verificar el acto médico”. 

Desde la Compin dijeron que 
“estos resultados confirman que 
la fiscalización de la emisión de 
licencias médicas sin el debido 
fundamento es unfoco estratégi 
co para controlar y asegurar el 
buen uso de este derecho”. Ade- 
más, informaron que la entidad 
“se encuentra desarrollando otras 
líneas de trabajo para mejorar el 
sistema, entre las que se incluyen 
peritajes de segunda opinión pa- 
ta patologías de salud mental, fis- 
calización del cumplimiento de 
reposos en convenio con la PDI, 
detección de doblesempleadores 
y la automatización de procesos 
para reducir los tiempos de espe- 
Taenel pago de las licencias”. 

calde, incrementó su patrimonio 
en más de $268 millones. 

Actualmente Aguilera se en- 
cuentra con arresto domiciliario 
total y conocerá la sentencia el 
próximo 4 dejulioysegúnel tribu 
hal, para el veredicto considerará 
la atenuante de “irreprochable 
conductaanterior” delcondenado. 

Candidatas 
Matthei y 
Tohá se 
enfrentan 
en debate 
de Icare 
Un fuerte cara a cara tuvie 

ron las candidatas presiden- 
ciales Carolina Tohá y Evelyn 
Matthei en Icare. Ante la dis 
cusión sobre la permisología, 
que hace referencia a la buro- 
cracia para la obtención de 
permisos para proyectos de 
inversión, mientras Matthei 
planteaba cambios radicales 
y problemas de ideología, 
Tohá argumentaba que es ne- 
cesario mirarlo de manera 
más amplia. 

“Tras unos minutos de argu- 
mentos, Matthei dijo que: "Le 
pediría a Carolina que no se 
enoje. Yo no estoy peleando 
con ella” y aseveró que “tam 
bién le pediría que, por favor, 
no distorsione los argumen- 
tos”. Luego señaló que “lo que 
tenemos que tratar de hacer 
esnocaricaturizarlo que dice 
el otro, porque Carolina una 
y otra vez caricaturiza lo que 
yo he dicho”. 
Tohárespondió que “ya que 

Evelyn hizoese planteamien 
to,a mísíme enoja una forma 
de debatir que veo en Chile, 
que creo que nos tiene tranca- 
dos. Creo que es inconducen- 
te, creo que frustra a la gente. 
Creo que genera ilusión de 
dónde están las soluciones y 
después nos lleva a no tener 
resultados”.
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